

**Zeitschrift:** Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin  
**Band:** 113 (1987)  
**Heft:** 42

**Illustration:** Die blutten Kunstwerke an der Landi 1939 in Zürich vermochten das sittliche Empfinden vor allem vieler Innerschweizer empfindlich zu stören

**Autor:** Amrein, Seppi

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 19.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Die als «grösste eidgenössische Schau aller Zeiten» gefeierte Landesausstellung 1914 in Bern sollte uns in zweierlei Hinsicht zu denken und Anregung geben:

Da ist einmal ihr Signet auf Plakaten: Keine Spur von der brutalen Nüchternheit einer Chiffre wie CH91, die höchstens an eine Bancomat- oder Kreditkarte denken lässt. 1914 war ein Pferd – und zwar ein grünes Pferd – Signet. Es erntete freilich etlichen Spott, auch im *Nebelspalter* (Nr. 21/1914). Heute dagegen wäre das Verständnis für «Grün» allgemein und gross. Und um eine weit überwiegende Mehrheit für ein das Gemüt ansprechendes Signet zu finden: Warum nicht an ein grünes Auto denken?

Jene Ausstellung in Bern verursachte übrigens bei den Tessinern nicht wenig böses Blut, denn bis dahin hatte es solche Veranstaltungen zwar schon in Genf und Zürich, nie aber im Tessin gegeben. Die Ticinesi fühlten sich geprellt, und viele von ihnen boykottierten deshalb das Landesfest in Bern, was den *Nebelspalter* (Nr. 20/1914)

veranlasste, auf einer Karikatur, welche Tessiner vor einem Extrazug nach Bern darstellte, diesen den Seufzer in den Mund zu legen: «Es geschieht uns schon recht, dass wir dableiben; warum haben wir gesagt, wir kommen nicht zur Ausstellung!»

Angesichts der so überaus CH91-unwilligen Innerschweizer könnte man doch endlich die Ausstellungs-gierigen Tessiner berücksichtigen. In der Südschweiz wäre sicher zwischen Campingplätzen noch ein Gebiet aus- oder freizumachen, und die Smog-Lage in Locarno würde wohl auch durch einen massenweisen Besucheraufmarsch nicht wesentlich verstärkt, ganz abgesehen davon, dass bis 1991 auch die Fische der Tessiner Seen wieder geniessbar sein dürften.

Der Bezug auf das wichtige Jahr 1291 würde nicht geschmälert und bliebe auch so erhalten, ja das historische Gewicht der Urkantone würde eher noch erhöht, da nicht zu vergessen ist, dass das Tessin einst ennetbirgisches Untertanenland der Urschweizer war.

Die «Landi» von Zürich anno 1939, heute geradezu Inbegriff eines Nostalgie-Auslösers, verscherzte sich damals die Sympathien vieler Innerschweizer, weil an der Ausstellung viel Nacktes, wenn auch aus dem Bereich der bildenden Kunst, dargeboten wurde. Wie der *Nebelspalter* (Nr. 34/1939) zu melden hatte – mit Bild –, beschloss etwa der Schulrat von Steinen SZ, «... den Besuch der Landesausstellung durch die Gemeindeschulen nicht auszuführen, da «unsittliche Schaustellungen» gezeigt werden».

Das sollte uns heute ein Fingerzeig sein! Es war (damals) moderne Kunst, und es ist nicht auszuschliessen, dass die Innerschweizer heuer die Realisierung der CH91-Projekte nur blockierten, weil ihnen auch sie zu modern sind. Dem wäre aber doch wohl leicht abzuhelfen; eine kleine Siedlung mit dem Charakter des legendären und vielbesungenen Landi-Dörfli liesse sich zweifellos auch 1991 in der Schnecke irgendeiner Autobahnausfahrt in den Urkantonen erstellen.

Und was umweltschützerische Bedenken anbetrifft: An der Landi 1939 machte bekanntlich der «Höhenweg» Furore. Er war nur etwa 100 m lang und vermochte dennoch alle zu begeistern. Für 1991 wurde nichts geringeres als ein Weg gleich um den ganzen Vierwaldstättersee ins Auge gefasst, was die davon allenfalls betroffene, umweltbewusste Bevölkerung ja irritieren musste.

Ich plädiere deshalb für einen von der Landi 39 inspirierten Kompromiss: Ein «Höhenweg» von 300 m Länge (Schiessplatzdistanz) für die CH91, aus landschaftsschützerischen Gründen aber unter den Boden verlegt, in eine zu diesem Zweck geräumte Kaverne einer Festungsanlage. Das hätte den nicht zu unterschätzenden Vorteil, dass der Chef des EMD, der neulich so grossen Erfolg hatte mit der überaus vaterländisch-gekonnten Kommentierung eines Fotos (Wasser spritzende Frau mit keuchendem Militärradfahrer), auch 1991 Gelegenheit fände, sich zum unerschöpflichen Thema «Volk und Armee» aufs rührendste auszulassen.

REKLAME

### Warum

ergreifen Sie nicht unsere Partei und lassen sich unseren Tarif erklären?

Ines und Paul Gmür  
Albergo Brè Paese  
6911 Brè s. Lugano  
Tel. 091/51 47 61



Der Schulrat der Gemeinde Steinen beschloß, den Besuch der Landesausstellung durch die Gemeindeschulen nicht auszuführen, da «unsittliche Schaustellungen» gezeigt werden.

### „Blyb stah – ich gang go Hösli chaufe!“

Die blutten Kunstwerke an der Landi 1939 in Zürich vermochten das sittliche Empfinden vor allem vieler Innerschweizer empfindlich zu stören.